

EL DEFENSOR DE CÓRDOBA

Diario Católico

Ambrosio Morales, 6

Últimos telegramas y noticias de la tarde

Teléfono, 70

Año XV

Martes 5 de Agosto de 1913

Núm. 4.233

MADRID

La evolución democrática

Es evidente que la revolución política cede su puesto a la social. La democracia *mixta* parlamentaria es arrastrada por la democracia *pura*, plebiscitaria; se presentó como instrumento que han de emplear las masas proletarias para ejercer el poder y realizar las teorías colectivistas.

La democracia parlamentaria no inspira entusiasmo en nadie. Sus mismos defensores reconocen sus vicios e imperfecciones y de aquí la muchedumbre de teorías y de combinaciones mecánicas del poder que, sin alterar en nada la sustancia del sistema, se presentan como doctrinas nuevas y rectificaciones y cambios de las antiguas, a fin de deslumbrar a la gente indocta y hacerle creer que con los retoques y adornos resulta aquel convertido en panacea universal de todas nuestras dolencias.

Pero la democracia socialista, más exacto sindicalista, sigue su marcha, desgraciadamente triunfal, engrosando cada día sus filas—ahí está el caso de La Constancia de Barcelona—con nuevas huestes de obreros.

No hace muchos años, la democracia individualista dominaba y seducía a una gran parte del pueblo revolucionario, empero hoy, la masa explotada por los políticos y los tribunales de la democracia se revuelve contra ellos y en realidad los desprecia, comprendiendo los entre los buques atormentadores del proletariado.

Así habla de suceder, porque el liberalismo con sus absurdos económicos, que él estimaba como armonías donde todas las oposiciones encontraban término, ha sido la causa principal del pauperismo y la causa del mal es evidente que no ha de ser su remedio.

La democracia doctrinaria sucumbirá a manos de la democracia colectivista. Necesita ésta para triunfar tres cosas: un principio, un medio para propagarlo y un medio para llevarlo a la práctica. Las tres cosas se las ha dado el liberalismo. Le ha dado el principio con la negación naturalista de que él se funda y que excluye la de un fin último superior a la vida presente y por lo tanto el derecho a destruir todos los obstáculos que como la propiedad individual, la familia y la Religión se oponen al goce material y a la satisfacción de todos los instintos y pasiones, en que ha de consistir la felicidad, si no existe la vida futura.

Le ha dado el medio de propaganda con las libertades de difundir las más opuestas y contradictorias opiniones.

Y por último, le ha otorgado el instrumento para que lleve a cabo sus propósitos con el sufragio universal individualista, que no reconociendo clases, ni categorías y proclamando el número como única fuente de soberanía, pone el poder en manos de la masa proletaria de las ciudades, que es la más numerosa y la que puede intervenir organizada en las luchas políticas.

Se ve, pues, que no ya el colectivismo moderado, sino hasta el anarquismo más feroz, son consecuencias inevitables de la democracia individualista y que ésta tiene que caminar por una evolución lógica a perderse en el mar del socialismo.

Y ese y no otro es el hecho que antes con la huelga ferroviaria, ahora con la de los obreros del arte fabril, y en varias ocasiones con conatos de huelga general, estamos presenciando.

Miguel Peñalor.

CASA JOSE BARRA E HIJO

TORIL, 1, 3 y 4

Precios de venta al público desde el 2 de Agosto hasta nueva cotización.

Carne de vaca con hueso, 1'88; ídem masa sin hueso, 2'60.

Ternera con hueso, 1'88; ídem masa sin hueso, 2'88.

Borrego, 1'60.

Macho, 1'40.

Pan extra catalán, 0'42 kilo; ídem 1.º, 0'38; ídem de familia ó labor 0'34.

Estos mismos precios rigen en las Sucursales establecidas en la calle Concepción, Plaza Mayor y Judería.

Tocinos para fuera: Tocino añejo, 4 92 reales los once y medio kilos; salado, 4 84 los id. id. Tocinos para dentro: añejo, 4 104 los id. id.; salado, 4 100 los id. id.

Efemérides cordobesas

AGOSTO

5

1365

Noble rasgo del maestro D. Martín López de Córdoba.

En la contienda que sostuvieron los hermanos don Enrique y don Pedro, los

cordobeses tomaron el partido del de Trastámara; hizo esto que al venir don Pedro a Córdoba, hiciese quitar la vida a diez y seis caballeros cordobeses. Puso en Córdoba por Mayor Guardia al Maestro de Calatrava don Martín y se marchó a Sevilla, más antes de partir dió orden al Maestro de que quitase la vida a don Gonzalo Fernández de Córdoba, don Alfonso Fernández de Sotomayor, don Diego Fernández y a otros varios. Era don Martín de noble corazón de él le mucho ejecutar la orden recibida contra parientes y amigos suyos. Los reunió en su casa, invitándolos a comer, y mostrales la orden recibida. Consideráronla los caballeros injusta, pero aprestáronse a que se cumpliera en sus personas. Tranquilizolos don Martín y díjoles que huyeran, que él arrostraría las iras del rey. Huyeron los otros y don Martín también tuvo que refugiarse en Granada.

Monticulus.

DE INSTRUCCION PÚBLICA

Se han resuelto las reclamaciones presentadas por los maestros contra el folleto publicado con carácter provisional de las antiguas categorías de 825, con derechos limitados, y de 625 pesetas.

—Ha cesado en el cargo de maestro de una escuela de Belmez, don Julián Morales Barrera, por pasar a otra en la provincia de Ciudad-Real.

—Don Miguel López Copé, maestro de Córdoba, jubilado, ha dirigido una instancia al presidente de la Junta provincial, contra el acuerdo del ayuntamiento de esta capital, de no abonarle sus jubilaciones.

—Se ha dispuesto de R. O. se den las gracias por su labor, autorizándose para anotar este servicio oficial desinteresadamente en su hoja de servicios a los maestros de Cañete de las Torres, don Pablo Aguilera y de Castro del Río, don Telesforo Montes, que han realizado observaciones durante más de un año, como encargados de la estación pluviométrica de su cargo.

—Se ha anunciado a concurso de traslado por término de veinte días, a contar de 1.º de Agosto, una plaza de profesor numerario de la Sección de Ciencias de la Escuela Normal Superior de Maestros de Córdoba, dotada con el sueldo anual de 3.000 pesetas y otra de profesor de la Sección de Letras, vacante en la Normal de Maestras, dotada con 2.500 pesetas anuales.

Crónica de la campaña

Lauxien 30 de Julio de 1913.—Con la brigada Berenguer llegó ayer a esta posición. Las fuerzas vienen a relevar a las del general Primo de Rivera y estarán aquí durante todo el mes de Agosto. Un mes de verano y *juerga*. Entodo el camino de Tetuán aquí nadie nos hostilizó pero nada más descargar y armar las tiendas, sobre la una y media de la tarde de ayer empezaron a molestartos los pacos sin que al principio se les hiciera caso, pero luego tiraban con tanta insistencia y se acercaban tanto que para desalojarlos de sus posiciones salió la segunda compañía de regulares por detrás de la posición a dar la vuelta por el río para cogerlos por la espalda al tiempo que por el frente los entretenían con nutrido tiroteo.

Muerte del teniente Moreno

En este mismo frente se prepararon dos secciones de caballería de regulares. En el momento en que se supo que la compañía de regulares estaba casi detrás de los pacos, estas secciones salieron al galope, pasaron el río llegando hasta las lomas en que hallábanse parapetados los moros en medio de una lluvia de balas. La segunda compañía avanzó también, sosteniendo un fuego nutrido y en los primeros momentos cayó el teniente Moreno con el costado atravesado por un balazo.

El teniente Moreno ha muerto como un bravo. ¡Arriba la segunda!—gritaba

los indígenas—¡arriba! ¡vamos con ellos! cuando la bala le atravesó y aún al caer herido tuvo ánimo para gritar con todas sus fuerzas: «¡Adelante!» Sus últimas palabras fueron para un sargento español de la compañía, al cual le rogó no abandonara su cuerpo entre los ríos. El sargento cumplió su promesa trayéndolo al campamento, al entrar en el cual espiraba el valeroso teniente.

Acción de guerra

Mientras se generalizó tanto el fuego que se dieron órdenes para que salieran tres compañías más de regulares al mando del comandante Trillo que reforzaron la loma tomada anteriormente y de la cual habían avanzado en persecución de los enemigos las secciones de caballería indígena. Los moros surgían de todas partes. En cuantos montículos rodean el campamento se veían nutridísimos grupos a la expectativa. Entre ellos había bastante caballería. Los núcleos mayores estaban hacia la parte en que combatimos el día 24. La caballería indígena no ha tenido ninguna baja cosa que se achaca a la especial manera que tiene de entrar en combate haciéndolo siempre en zig-zag. La artillería del campamento ha intervenido también, aunque sin hacer el papel que hubiera hecho la rodada. Aquí tenemos doce cañones de plaza sistema Krup, con los cuales se pierde mucho tiempo al tener que hacer a la disparo nueva puntería y esto también dificulta hacer buenos blancos.

Después de violento tiroteo regresaron todas las fuerzas al anochecer sin más bajas que un soldado indígena grave, además de la sensible del teniente Moreno.

Lógica mora

Pero los moros nos han seguido y se acercan tanto al campamento que entre ellos y las fuerzas indígenas se entablan a gritos violentos diálogos. Yo me acerco a un indígena que se distingue por sus gritos y le pregunto:

—¿Qué les dices tú a esos granujes?

—Les llamo—me dice chapurreando el español—canallas, bandidos, que están todos mugeras, que se arrimen y cortaremos cabezas.

Yo entonces le pregunto porque les gusta tanto cortar cabezas, cuando los jefes se lo han prohibido terminantemente y me replica con una lógica abrumadora:

—Cortamos cabeza por no hacer rabiar al moro. Moro muerto que estar con cabeza verlo familia y rabiar y no estar cabeza aunque vealo familia no lo conoce y no rabia.

Ya ven, pues, los sensibleros de España que estos indígenas al cortar las cabezas creen que hacen casi una obra de consolación de viudas y huérfanos...

Tocaron retreta y como el tiroteo seguía y muchas balas entraban en el campamento, pues los harqueños están escondidos en los acantilados del río se da orden de apagar las luces. Cuando se tocó a silencio, como si esta orden fuera también para los pacos, el tiroteo cesó a la vez que en un gran semicírculo en torno del campamento comenzaron a surgir hogueras de los vivacs rebeldes.

Y nos han dejado pasar la noche tranquilos.

Al amanecer se ha hecho una gran descubierta, las fuerzas han ido muy lejos y no se oye más que algún tiro que otro.

Noticias sueltas

Y voy a terminar esta carta con algunas noticias sueltas que no dejan de tener interés.

Los harqueños estos días han estado segando tranquilamente las mieses de los alrededores de Lauxien a una distancia de tiro de fusil de la posición. Un soldado regular me decía sobre esto, «¿porqué dejar segar moros? Si segar comar, vender y comprar municiones y luego tirar español. Nosotros no dejar segar. Es mucho malo tener comida y municiones. Entonces hacer guerra español. No tener nada y querer ser amigo para que les den comida y ser amigo hasta que tienen dinero para municiones».

Entre los pacos que nos atacan hay un tambor que desertó de los regulares de Tetuán, como dije en mi anterior. Este tambor ayer tarde tocó llamada cuando la segunda compañía indígena se acercaba a ellos.

La descubierta de hoy se ha hecho sin novedad. En las lomas donde ayer estaban apostados los pacos se ha dejado una avanzada, con lo que se pueda bajar al río a dar agua sin cuidado.

Con un convoy de enfermos y el soldado regular herido, me vuelvo a Te-

tuán, donde hay por lo menos una cama a mi disposición y un poco de tranquilidad. Al cadáver del teniente Moreno lo ha llevado al amanecer a Tetuán una sección de regulares.

Que Dios le de la paz eterna y a nosotros un poco de paz también, aunque sea muy temporal y limitada...

Prensa Asociada.

Letras femeninas

PLAYERA...

Estas playeras que han venido a bañarse a nuestra playa, contemplan las olas con espanto y parecen dos mujeres miedosas, frioleras, tristes, bajo sus faldas abundantes y sus tupidos mantones. No conocen el mar; le temen y le huyen. Pero un médico «muy entendido» a quien obedecen con dócil sumisión, les ha mandado venir a la costa y entrar en el agua quince veces, entre las espumas y los rizos del Cantábrico.

Y todas las mañanas, todas las tardes, con un tiempo inclemente de ventoleras y de chubascos, las pobres playeras se desnudan entre unas tablas que el viento azota. Y, ahogantes de sus mantones recios y de sus vestidos gordos, pasean la playa en camión de cuadros y entran en el mar «con el agua al cuello» dando alaridos desgarradores, bajo un cielo gris, entre el huracán de la galerna.

Pasados los siete días justos de este agitado veraneo, consumidos los garbanos que trajeron de su tierra y las siete pesetas de la posada, volverán las playeras a sus hogares con el bolsillo exhausto, la pudorosa piel herida por el agua y el frío, y la imaginación atormentada por el trágico recuerdo de la costa engalerna. no es muy envidiable el veraneo de estas playeras.

A otras playas, más de moda que la de nuestro rincón, llegan las damas del «gran mundo» desnudas entre gasas, escotes, trajes de baño inverosímiles y faldas abiertas hasta la rodilla.

Aunque no les arredre presentarse en paños tan menores bajo los cierzos del esquivo temporal reinante, quizá fingan un poquito de miedo al entrar bajo las olas.

Luego, embargadas en la difícil competencia de lucir su monumental equipo de trapos, de jugar al *tennis*, de asistir a las regatas, carreras, bailes y paseos; de organizar cada semana una sugestiva excursión y un espléndido *te-bridge*; de hacerse visibles con toda clase de novedades y rarezas, agotan el verano, se fatigan, y vuelven a sus casas con la conciencia turbia, exhausto el bolsillo y el cuerpo doliente: no es, tampoco, muy envidiable el veraneo de estas damas del «gran mundo»!

Puesta yo a elegir, me quedaba con el de las recoletas playeras que no producen más escándalo que el de sus gritos sinceros en la playa, y no cuesta más que veintiocho reales y no dura más que siete días.

Concha Espina de Serna.

Comillas, julio de 1913.

CERVANTISMO

Hace unos meses vino a tomar turraco a mi mesa de lectura un folleto intitulado: *Cervantes y el Monasterio de Santa Paula de Sevilla*.

Leí, de un tirón como se dice vulgarmente, aquel concienzudo trabajo que venía a ensanchar las latitudes del campo cervantista, amplio y fecundo campo en el que no obstante la abundancia de materia recolectada, son po-

cos los trabajadores que acuden a la recolección.

Nada más grato a mi gusto, que la labor de archivo, ni creo que exista mayor satisfacción para los que escribimos públicamente, que la que proporciona entregar a los que nos leen el fruto de nuestras vigiliadas, el resultado de asiduas y constantes investigaciones, acerca de una época, de un suceso, ó de un personaje determinado. Y sobre todo, cuando este personaje es de la altura literaria de un Miguel de Cervantes, entonces el investigador que se dedicó a la rebusca y ordenación de materiales útiles para reconstruir la vida del autor de las *Novelas ejemplares*, debe sentir una satisfacción inmensa, incomparable, desmedida.

La circunstancia de que nuestros clásicos castellanos tomaban los sucesos más notables de su propia vida, como argumento de sus obras, ha sido causa de que los intelectuales de este siglo, acudan a las páginas de esas obras, buscando en ellas datos que arrojen luz, bastante para reconstituir la biografía de sus autores.

Por esto en el folleto a que me refiero y en otro que como consecuencia del mismo acaba de publicarse con el título de: *Recuerdos autobiográficos de Cervantes* se ponen en claro puntos muy controvertidos de la vida azarosa del príncipe de los ingenios españoles.

Importantísimos son ambos folletos, porque partiendo del acabado estudio de una de las *Novelas ejemplares*, *La Española Inglesa*, viene a concretar los hechos, que durante mucho tiempo han sido causa de la leyenda formada en torno a Cervantes y al monasterio de Jerónimas de Sevilla.

La simpatía de aquel por éste, mostrada claramente en dicha obra fué causa, digo, de que se afirmase que el autor del Quijote estuvo enamorado de una monja de Santa Paula. El hecho de haber colocado Cervantes en aquel Convento, el desenlace de *La Española Inglesa*, vino a retortar los argumentos en pró de aquella creencia, y Madoz en su Diccionario, y Madrazo en sus admirables obras acerca de los monumentos de España, y Asensio y Toledo y Diaz Barjames y otros definidos cervantistas dieron por buena la versión y ésta se tuvo como cierta hasta el pasado año en que salió a luz el primero de los folletos a que me refiero, y con toda claridad, con una suma de datos considerables, con un profundo estudio de infinitos documentos, nos demostró que la simpatía que mostrara Cervantes por el Monasterio de Santa Paula de Sevilla, no era debida a complicados amores, y si pudo serlo a la circunstancia de que aquel edificio es tan poético, tiene tal carácter artístico y tal ambiente de misticismo, que era el más apropiado para que a él acudieran a buscar tranquilidad para el espíritu, los que como Cervantes, vivían desgañados y perseguidos por la desgracia.

El segundo estudio crítico, el que lleva por título *Recuerdos autobiográficos de Cervantes*; es consecuencia del anterior, y su autor sigue haciendo en él, la disección anatómica por decirlo así, de la novela «La Española Inglesa» arroja más datos aún, sobre la vida del mauro inmortal y sobre su cautiverio. Entresaca, busca y rebusca en documentos de firme autoridad, datos concretos que esclarecen con extrema precisión muchos momentos de la vida y hechos del autor del Quijote.

Para convencerse de la verdad histórica que emana de éste estudio crítico, es preciso leerlo, pues desde los rasgos

CHOCOLATE
AMATLLER

CASA
FUNDADA
EN
1800

B
B

BARCELONA



La casa
AMATLLER,
recomienda
sus nuevos chocolates marca
LUNA.
a las personas
de más fino paladar.

mal trazados de ésta pobre nota bibliográfica no se puede piatar lo grande de la obra, ni el mérito singular de la labor que el folleto representa. Viajes sucesivos a infinitos archivos en los que onesta no poca dosis de paciencia encontrar escondidos documentos. Asiduidad y constancia en la investigación y sobre todo dotes de cultura y de inteligencia nada comunes son las condiciones primordiales para atreverse a emprender la marcha por el camino cervantista.

Dividido en diez capítulos el folleto a que me refiero, los nueve primeros son un arsenal de documentos que debe leer todo el que alguna vez escuchó el nombre de Cervantes.

En el décimo capítulo hace resaltar el autor la importancia de la conjetura ó de la hipótesis en los trabajos históricos. En las novelas de Cervantes se destacan en verdad las alusiones autobiográficas, las que se prestan a una labor amplia y fecunda de investigación.

Acerca de esta labor dice un párrafo del citado último capítulo:

«El solo hecho de difundir el conocimiento de diversos pormenores de la vida de Cervantes, ignorados todavía no ya por la generalidad, sino por muchas personas ilustradas, es labor de cultura y aún de patriotismo, puesto que sirve para acrecentar la admiración y el entusiasmo que todo buen español debe sentir por la memoria de aquel hombre inmortal.»

Tan elocuentemente se expresa el autor de ambos estudios críticos a que me refiero, y cuyo nombre ya es hora de consignar.

El único cordobés que nos honra con haber emprendido los estudios cervantistas, llámase don Norberto González Auriolles, entusiasta escritor, cuya labor crítica nunca será alabada tan cumplidamente como merece.

El señor González Auriolles, es acreedor a la cordial felicitación de sus paisanos que yo le anticipo desde estas columnas, pues su obra, encaminada a dar a conocer a nuestro gran Cervantes, es una labor de las que tienden a hacer patria.

Enhorabuena al cervantista eruditísimo honra de Córdoba.

Julio 31-913. José María Rey.

Boletín Religioso

Santo de mañana

La Transfiguración del Señor.

Jubiléo circular

Mañana en la parroquia del Salvador y Santo Domingo de Silos, por el Sr. Rector de la parroquia, por sus padres y hermanos.

Salvador.—Mañana a las diez fiesta del Titular con asistencia de la Ilustre Comunidad de Curas Párrocos. Predicará el M. I. Sr. don Francisco Duarte, Arcipreste de la S. I. C.

Capuchinas.—El domingo estará S. D. M. de manifiesto en forma de jubileo circular, costado por la Sra. D.^a Francisca de P. Gallardo, en sufragio de su señor padre D. Joaquín, (q. e. p. d.)

PRIMER ANIVERSARIO

Todos los señores sacerdotes que gusten, a más de los invitados, celebran el Santo Sacrificio de la Misa en la parroquia del Salvador y Santo Domingo de Silos, el día 8 de los corrientes desde las ocho en adelante, la aplicarán en sufragio por el alma de la señorita María del Carmen Utrera Cabezas (q. e. p. d.).

Su madre la Excm. Sra. Condesa de Zamora y hermano don Mariano Utrera Cabezas, ruegan a sus parientes y amigos la encomiendan a Dios Nuestro Señor.

Este periódico se publica con licencia eclesiástica

Subscripción para adquirir la cruz pectoral que el ilustre cordobés D. Manuel de Torres y Torres, ha de ostentar en la Silla Episcopal de Plasencia.

PESETAS	
Suma anterior.	928
Don Carlos Pérez de Luque.	5
Amador Pérez de Luque.	5
Rafael Pérez de Luque.	5
Andrés Roldán y G. de Figueroa.	5
Total.	948

Noticias militares

Segundos exámenes.—Asegúrase con grandes visos de verosimilitud que este año se concederán segundos exámenes a los alumnos de las Academias militares que han perdido en más de una asignatura.

La petición se la hicieron a S. M. el Rey los alumnos de Artillería.

Ascenso a oficiales.—Se ha dispuesto que los primeros jefes de los cuerpos y unidades de la Región en que existen sargentos en disposición de concurrir a los exámenes para ascenso a oficiales de la (E. R.), remitan a la Capitania general antes del día 10 del presente mes las relaciones a que se refieren los artículos 5.º y 6.º de la expresada disposición arregladas en la forma y con todos los datos que en ellos se previene.

Presentado.—Se ha presentado en el gobierno militar, el médico D. Florencio Villa Pérez, que regresó de Ubeda, de llevar enfermos.

DE SOCIEDAD

Mañana, día de la Transfiguración del Señor, celebran sus días doña Transfiguración Seco de Herrera de Fernández, don Salvador Muñoz Pérez, don Salvador Roldán Requena, D. Salvador Márquez, don Salvador Moyano, don Salvador Alarcón Horras, don Salvador Myro.

—Ha dado a luz una hermosa niña doña Concepción García Sanz, digna esposa del letrado de este ilustre colegio de Abogados don José Carretero Serrano.

—Han firmado sus esposales en Almodóvar del Río la Srta. Dolores Crosop Natera y D. José Prieto Natera.

—Desde hace varios días se encuentra enferma la hija mayor de don Antonio de Hocos y doña Soledad Cabrera.

—En el rápido salir ayer de Sevilla para Jaén y Córdoba, respectivamente, los tenientes de infantería del Regimiento de la Reina, don Juan Montañez y don José Moya, desembarcados anteayer en el «Canalejas», de regreso de Marruecos donde obtuvieron permiso para reponer su quebrantada salud al lado de su familia.

—Marcharon a Málaga el abogado don Armando Lacalle y señora.

—Ha marchado a Torreperogil (Jaén), doña Rosario Acuña M. de Pinillos viuda de A. Redondo y su hijo don Carlos, alumno de la Academia de infantería.

—Después de pasar una temporada en Valladolid ha regresado a Córdoba en unión de su esposa ó hijos nuestro buen amigo don Nicolás Alonso Conde.

—Llegó a Córdoba el rico propietario de Pozoblanco don Andrés Peralta.

—Ha marchado a Solares (Santander) la Excm. Sra. D.^a Polonia López Amigo viuda del general Obregón.

—Pasa temporada en Málaga el párroco de Zuheros don Enrique Melgar Guerra y su apreciable familia.

—Ayer estuvo en San Fernando y visitó el Observatorio Astronómico la Excm. Sra. Condesa de Hornachuelos, siendo recibida y acompañada por el general señor Azcárate, subdirector don Francisco Graña, y astrónomo de guardia don Vicente Guerrero.

—El próximo jueves, y organizado por varios jóvenes, se celebrará un baile en la Tienda del Círculo de la Amistad. Comenzará a las diez de la noche. Los organizadores obsequiarán con helados a las muchachas.

—Regresó de Sevilla el laureado pintor don Julio Romero de Torres.

—Ha marchado a Loyola y Cestona, la Excm. Sra. Condesa de Cárdenas, acompañada de la Srta. Carmen Conde.

—Para pasar una temporada en Málaga, saldrá mañana el inspector provincial de Sanidad, don Miguel Peña López y su distinguida esposa.

—Ha entregado su alma a Dios la señora doña Purificación López Conde, hija del difunto archivero municipal don José López Amo, R. I. P.

Crónica Local

Nombramientos eclesiásticos

El Ilmo. Sr. Vicario Capitular, ha hecho los siguientes nombramientos:

Coro Económico de Villa del Río, don Antonio Torrero Parras.

Coadjutor de San Pedro de Córdoba. Lic. D. Carlos Romero Berral.

Capellán del Convento de Capuchinas, Lic. D. Luis García Pérez-Rico.

Para los presos

Libros de primera enseñanza donados por M. L. A. Dufour para la biblioteca formada por el capellán de esta cárcel para los presos: 2 Principios y problemas de Geometría por el Doctor E. Fontseré; 2 Lecciones de Aritmética, por don José Dalmau, primera parte; 1 Rudimentos de Aritmética, por don José Dalmau, grado element 1; 1 Resumen de las lecciones de Aritmética, por don José Dalmau, grado medio; 5 Aritmética por D. E. Solana, primer grado; 4 Método Néel, lectura, primer libro; 2 Historia de España, por Paluzie; 1 Lecciones de Historia de España, por D. E. Solana, primer grado; 1 ídem, ídem, segundo grado; 2 El Espejo de la Niñez, primera parte; 1 Juanito, por Parravicini; 10 Cuadernos problemas; 1 Urbanidad, por M. A. Carreño; 1 Historia de España, primer grado, por D. E. Solana; 1 Gramática, por Paluzie; 1 La Biblia Infantil; 1 Compendio de Historia Sagrada, por Bernard; 1 Catecismo Cristiano, por Paluzie; 1 Silabario Instructivo, por Paluzie; 1 Historia Natural, por Paluzie; 1 Artes y Oficios, por Paluzie; 1 Geografía, por Paluzie. Total de libros, 33.

Quintos

Los mozos pertenecientes al reem-

plazo del año actual que han sido exceptuados por excepciones legales, pueden comparecer personalmente en el Negociado de Quintos de este Ayuntamiento a recoger sus respectivos pases.

A los licenciados del ejército

Se encuentran vacantes pudiendo ser solicitadas por los licenciados de ejército las plazas de alguacil del juzgado de Instrucción de Hinojosa del Duque, dotada con 480 pesetas; Inspector Jefe de Policía y Seguridad del Ayuntamiento de Posadas, con 999'50 pesetas.

En la Audiencia

Juicios para mañana: Sección primera, Córdoba, lesiones, contra Antonio Chamizo Medina, defensor el señor Enriquez. La Ramba, amenszas, contra Juan Rafael Acosta Panisguá, defensor el señor Velasco.

Los picoreros

Los sucesores de aquellos célebres picoreros *Pili* y *Manano*, también van a recordar los tiempos antiguos, y el día 17 se presentarán en esta plaza de toros a dar cuenta de cuatro beceros.

Los productos serán para calzado a los niños del Hospicio. Muy bien.

Escuela Militar

En Sevilla se ha inaugurado ayer una escuela militar con 120 alumnos de las provincias de Cadiz, Córdoba y Huelva.

¿Qué hay de la escuela militar de Córdoba?

Monte de Piedad

El lunes próximo, 11 del actual, tendrá lugar en este Establecimiento la subasta pública de alhajas procedentes de empeños hechos en la Central y Sucursal 1.ª durante el mes de Octubre último y que con arreglo a los estatutos de la casa corresponden venderse.

Podrán ver las alhajas las personas que lo soliciten de Contaduría y se facilitará a quien lo desee lista impresa de las mismas.

El acto da a principio a las diez de la mañana.

Detenidos

La guardia civil del puesto de San Pedro ha detenido a Antonio Muñoz Moreno, de 36 años, casado, natural de Doña Mencía y Francisco Gala Moreno, de 36 años, natural de Fuente Obejuna, a los que se ocuparon dos caballerías mayores procedentes de un robo.

Minucias

La guardia municipal ha prestado los siguientes servicios: Detención de Antonio Villar Jiménez, que en la puerta del puente dió de bofetadas a Manuel Méndez Vergara; ídem de Juan Benítez Cruz y Antonio Sánchez Torres, por blasfemar en la vía pública; que ha sido conducido al Hospital de Agudos el enfermo pobre Francisco Añade, natural de Bujalance y se hallaba abandonado en el Fielato de San Sebastián.

Imprudencias

Ayer estuvo a punto de perecer ahogado en los baños de la Ribera, el joven Manuel Ruiz, siendo salvado por el joven José Hernández Sánchez, que se bañaba en dicho sitio y los barqueros Juan Murillo y Francisco Jiménez, que se arrojaron vestidos al agua.

La Inspección de Sanidad

Se ha hecho cargo de la Inspección provincial de Sanidad, el director del laboratorio, don José Moreno Navarro.

Caja de Ahorros

El domingo han ingresado en la Caja de Ahorros 25.096 pesetas por 226 impositores, de las cuales son nuevas 18 y se han satisfecho 21.172'92 pesetas, a solicitud de 115 imponentes, 22 de ellos por saldo de sus respectivas libretas.

Licencias de caza

Se han expedido licencias de caza a don Ignacio Benítez Pedraza, de Córdoba; don Luis Pérez Porras, de Pedro Abad; don Rafael Arco Calderón, de Montilla; don José Priego Perales, de Bujalance y don Juan A. Benítez Romero, de Montoro.

Subasta de conducciones

Se ha anunciado la subasta de conducción del correo. Entre Córdoba y sus estaciones, en el trayecto ó automóvil, por 3.970 pesetas. Se celebrará en Córdoba el 28 de Agosto, a las once, admitiéndose pliegos hasta las cinco de la tarde del día 23.

Asesinos detenidos

Los hermanos Nereo naturales de Almedinilla que asesinaron en término de Porcuna al sargento natural de Aguilar don Antonio Martínez y al guardia civil que con él formaba pareja, han sido detenidos ayer por la guardia civil.

Soldados de alta

Han sido dados de alta en Hospitales militares de la península, concediéndoles licencias a los soldados siguientes de esta provincia: Del Regimiento de Borbón, Antonio Ruiz, de Aguilar; Regimiento de Granada, José Requena, de Santalle; Regimiento de Alfonso XII, Antonio Linares, de Bu-

jalance; 3.º de Zapadores, Manuel Yago, de Intendencia, Antonio Martínez, de Córdoba; guardias civiles, Juan Rivas, de Fuente Jemil; Andrés Pozo, de Montamayor, y Juan Padillo, de Montilla; Regimiento de la Reina, Juan Aguilera, de Alcolea; cazadores de Chilclana, Juan Rodríguez, de Alcaracejos; Regimiento de Sagunto, José Aparicio Lucena; Marina de Ceuta, Camilo Vázquez, de Alcolea, 6 Intendencia, Luis Martínez, de Rute.

Gran realización

Con objeto de presentar todas las temporadas nuevos surtidos, *Sánchez Hermanos*, liquidan infinidad de artículos a mitad de su precio; solo un día a la semana que será los miércoles, pues los martes siguen dedicados a la venta de retales.

Títulos

El rectorado de Sevilla ha expedido los siguientes títulos de Bachiller, don Carlos Carbonell y Muñoz, don Andrés Conde y Gómez, don José Valenzuela y Terroba, don Rafael Valenzuela y Terroba, don Eduardo Pérez y Delgado, don José Arjona López, don Emilio Opeel y del Castillo y don José Fernández y Natera.

F. Guijo DENTISTA CALLE GONDOMAR Desde antes de la fotografía

SE VENDE

un coche factón-jardinería, para verlo y tratar Carrera del Pretorio, Almacenes de Maderas. 5-8

Crónica Provincial

De Castro del Río

Un banquete

En el magnífico huerto propiedad de don Francisco Criado Luque, se ha llevado a efecto el banquete que la Junta directiva de nuestro precioso círculo «El Liceo», ofrecía a nuestro muy estimado convecino y amigo el ingeniero industrial don Diego López Cubero, al cesar en su cargo de presidente del mismo.

Asistieron cincuenta comensales, y en toda su duración, reinó siempre una franca y leal armonía, vivo reflejo de las simpatías con que cuenta el festejado.

Al terminar la comida, puso una vez más de manifiesto el referido don Diego López Cubero, las grandes cualidades oratorias que posee, versando su discurso sobre el pasado y porvenir del citado círculo, y dedicando un recuerdo muy cariñoso a su distinguida familia que conmovió a todos los concurrentes. Felicitemos muy cordialmente a don Francisco A. López Espinar y doña Rosa Cubero García, padres del agraciado por el éxito que su señor hijo don Diego ha alcanzado.—Corresponsal.

De Villa del Río

Letras de luto

† Con el más profundo sentimiento, tomo la pluma para narrar, el fallecimiento repentino de nuestro muy querido y amado párroco don Juan Osorio y Ortega, acaecido en la madrugada de ayer a causa de un aneurisma que venía padeciendo desde hace algún tiempo.

Imposible poder describir el dolor que ha causado a este vecindario tan irreparable pérdida; pues con ella se ha ido un Pastor de la Iglesia que con su elocuente oratoria atraía sus ovejas al buen redil; no solo las de este pueblo, sino la de sus limitrofes.

La emoción que hoy me embarga al escribir estas líneas de persona con quien me unían estrechas amistades hacen que mi pluma tiemble y no haga amplia ostentación de los méritos y buenas cualidades de que estaba poseído.

La conducción del cadáver a su última morada ha sido una verdadera manifestación de duelo concurrendo el pueblo en masa sin distinción de clases.

El féretro fué sacado de la casa en manos de los sacerdotes y éstos lo entregaron luego a los hombres preparados al efecto.

Puesta en marcha la comitiva dejése oír la música que dirige el señor Ramírez tocando tristes y melancólicas marchas fúnebres que recordaban una vez más el acto tan desconsolador que se llevaba a efecto.

La presidencia del duelo iba representada por el señor Arcipreste de Montoro don José de Julián, don Antonio Moya, ex-diputado a Cortes, que vino en automóvil de Torredonjimeno para este objeto; don Enrique y don Eduardo Vinueza, parientes del finado; don Benito González Castro y don Rafael Castro García, primero y segundo teniente de alcalde, respectivamente; don Francisco Molina Agudo, juez municipal; don Andrés Pretel, fiscal; don Urbano Muela y otros señores que siento en estos momentos de tribulación no poder recordar.

Para más acompañamiento llegaron de la ciudad de Montoro varios señores sacerdotes, y de Córdoba el beneficiado de la S. I. C. don Antonio Sánchez Herrero, que iba revestido de preste.

Descanse en paz el que fué nuestro apreciable párroco y que el Dios misericordioso lo haya acogido en su santo seno; rogando a sus compañeros, como a cuantos lean estas líneas lo tengan presente en sus oraciones.—R. Posee.

De otros pueblos

Nueva fábrica

Don Juan López Zurera, ha hecho las pruebas definitivas de su nueva fábrica aceitera, movida a vapor en Aguilar.

Desgraciado

Según comunica la guardia civil de Pueblo Nuevo al señor Gobernador civil de esta provincia, al tomar el tren en la estación de Peñarroya (vía estrecha) el soldado del regimiento infantería de Granada núm. 84, de guarnición en Sevilla, Paulino Gómez Peralvo, de 23 años, soltero, natural de Villaralto, que marchaba a su pueblo dado de baja por inútil, tuvo la desgracia de caer del tren estando este en marcha, produciéndose heridas en la cabeza de pronóstico reservado, siendo conducido a Pueblo Nuevo y curado de primera intención en el Hospital de la sociedad Minera y Metalúrgica de Peñarroya, pasando luego a una posada de dicha villa, en donde es asistido hasta que se halle restablecido.

Camorristas

En Doña Mencía han sido detenidos Juan Barba Jiménez y Francisco Gómez Sánchez, que promovieron reyerta.

TAURINAS

La Sociedad Taurina Levante de Alicante tiene dispuestas para los días 7 y 18 de Agosto dos corridas magníficas: la primera con cuatro toros de Veragua y cuatro de Santa Coloma, para Fuentes, Bombita, Machaco y Gallo, y la segunda, con seis de Campos Varela, para Joselito el Gallo y Belmonte.

—El diestro cordobés Machaquito II tiene que torear en el mes de Agosto las siguientes corridas: día 10, 11 y 12, en La Ramba, con Manolete II; días 15, 16 y 17, en Alcalá del Valle, sólo, toros de Sarga; 19 y 20, Aroche, sólo, toros de Soler; día 24 Calaña, con Navarro, toros de Nandín; día 27, Nerva, con Reyes, toros de Miura, y una sin fecha en Vista Alegre, y para Septiembre está en tratos con varias empresas entre ellas la de Alicante para el 9.

Libros y revistas

«Nuevo Mundo»

Publica en su número correspondiente a esta semana interesantísimas informaciones gráficas, entre ellas un retrato a plana entera de la arquiduchessa María Inmaculada, hija de la princesa de Borbón doña Blanca de Castilla, la mayor de las hijas de don Carlos; las Fiestas de Julio en Valencia, asalto a un coche por los moros en el camino de Tetuán, la Escuela de Enseñanza naval de Cartagena, feria de ganados en Basurto (Bilbao), el coto del Rincón, Tetuán pintoresco (preciosa fotografía artística de nuestro redactor-fotógrafo Zegri), la moda femenina, homenaje al general Berenguer en Tetuán, viaje de los reyes de España a Inglaterra, último retrato del diestro mejicano Gaona con interesantes fotografías de las diferentes suertes ejecutadas por dicho diestro en San Sebastián y otras muchas informaciones de España y del Extranjero.

Probad los chocolates que elabora.

HIPOLITO CABRERA

ALFAREROS, 11.—POZOBLANCO.

Única fábrica de chocolate donde tiene entrada libre el público.

Fíjense en este detalle.

Café del Gran Capitan

de Antonio Torres. Representado por D. Juan Chastang

Helados para hoy:

Mantecado

Crema de Vainilla

Limon

Almendra

Refrescos Fragolados.

En este acreditado establecimiento encontrará el público, cerveza helada y gran variedad en refrescos gaseados a 0'25 céntimos. Chocolate con pastas a 0'30.

Especialidad en Café de las mejores marcas.

Estos trabajos están encomendados al acreditado maestro nevero Marcial Torres. Servicio a domicilio permanente. Teléfono, n.º 31.

MAIZ PLATA

Se encuentra descargando en el puerto de Cádiz el vapor «Hillhouse» con cargamento de nueva cosecha de dicho cereal. Para pedidos a don José de Rioja, en liquidación, en Córdoba, quien puede servir desde el día 1 a 19 pesetas los 100 kilos sobre vagón Cádiz y 20'50 pesetas sobre vagón Córdoba, con sacos comprendidos.

Doctor Bueno

Ex-alumno interno de los doctores Mariani y Cospedal en el Hospital de la Princesa, de Madrid. Premio de la Academia Médico-Quirúrgica.

Medicina, Cirujía, Enfermedades

de la matriz, Sífilis, Aplicación del 606

Tratamientos eléctricos

Claudio Marcelo, 8, (Calle Nueva)

CORDOBA



CHOCOLATE DE LA TRAPA
FABRICADO POR Los Religiosos Cistercienses
TRAPENSES DE SAN ISIDRO EN VENTA DE BARCELONA

PAQUETES DE	PASTILLAS	PESETAS
1.ª marca: Chocolate de la Trapa, 400 gramos	14, 16 y 24	1'95, 1'50, 1'75, 2 y 2'50
2.ª marca: Chocolate de familia, 400	14 y 16	1'50, 1'75, 2 y 2'50
3.ª marca: Chocolate económico, 350	16	1'95

Elaborados según fórmula aprobada por los Laboratorios Químicos Municipales de Madrid Pamplona y San Sebastián. — Cajas de meriendas de 8 pesetas, con 64 raciones. Descuento desde 50 paquetes. Postes abonados, desde 100 paquetes, hasta la estación más próxima, se fabrican con anís, sin ella y a la vainilla. No se carga nunca el embalaje, e hace toda clase de encargos desde 50 paquetes. Al detall. Se hallan únicamente de venta.

NO MÁS PURGAS

Supositorios "VICTORIA", a la glicerina solidificada

Los SUPOSITORIOS "VICTORIA" constituyen el medio más práctico y eficaz para combatir y desterrar enfermedades tan molestas como el estreñimiento.

Sus ventajas son las siguientes: 1.ª Introducción fácil. — 2.ª Contacto perfecto con las paredes intestinales. — 3.ª Derrretimiento completo. — 4.ª Acción osmótica y descongostiva y estimulación de la contractilidad del intestino, produciendo rápidamente la evacuación. — 5.ª La tolerancia perfecta del intestino, para los SUPOSITORIOS "VICTORIA". Caja para niños, 1 peseta; adultos, 1'50.

Depositarario en Córdoba: Dr. Marín, Gondomar 2.

Papel para envolver

de Ambrosio Morales, número 6

ARRENDAMIENTO
Desde San Miguel próximo se arrienda una parte de tierra del Cortijo del Alcaide, de este término, que linda con el Cortijo de Higuera gorda, con cabida de 72 fanegas.
Para más informes, ó para tratar en la calle del Toril, núm. 14.

Continental Es la mejor máquina de escribir de cuantas compiten en el mercado.
Representante en Córdoba: A. Morales, Imprenta «La Verdad».

Instituto General y Técnico de Córdoba
Observaciones meteorológicas verificadas hoy.

EN VEINTICUATRO HORAS

Temperatura máxima al sol y al aire libre.	39 00
Id. id. a la sombra y al aire libre.	30 40
Id. mínima a la sombra y al aire libre.	17 60
Id. media a la sombra y al aire libre.	24 00
Oscilación.	12 80
Agua de lluvia en milim.	0 00
Agua evaporada en milim.	10 60

OBSERVACIONES A LAS 8 DE LA MAÑANA

Altura baróm. en mm. a 0°	751 40
Temperatura a la sombra	19 00
Id. de termómetro húmedo	16 80
Tensión de vapor	13 10
Humedad relativa	79 90
Estado del cielo.	Despij.
Dirección del viento	S. O.
Fuerza	Ventolina
Velocidad en kilómetros	134

Córdoba 5 de Agosto de 1913.
El observatorio de física, Rafael Vázquez.

Maiz plata

De buena calidad, lo ofrecen los señores Carbón y Compañía, del cargamento que recibirán por el puerto de Cádiz a fines del presente mes. Para precios y condiciones, diríjase a dichos señores, Angel de Saavedra, 13.

Música

En el artículo y acreditado Amador de pianos é instrumentos de Hijo de Sánchez Gama, calle Claudio Marcelo, 5, se vende por exceso de existencia todas las obras de estudio a precios de su valor, así como también todas las demás obras de Ediciones Nacionales y Extranjeras.

Para fuera de Córdoba se remite libre de flete.

Para anuncios bien comprobados A. REYES MORENO.

Fumadores!

HUROL!

EL HUROL fumado con el tabaco, lo aromatiza, destruye la nicotina, cura las afecciones de la boca, garganta y pecho, especialmente el catarro gástrico de los fumadores, y alivia en la tuberculosis.

Lo fuman á diario los principales médicos de la Corte y provincias.

Frasco para 500 gramos de tabaco, 1 peseta

Depositarario en Córdoba: Doctor Marín, Gondomar, número 2, Farmacia

Gran Fundición de Campanas de Constantino de Linera

LA CASA MAS ANTIGUA Y MAS ACREDITADA DE ESPAÑA

Refundición de campanas rotes, con los mismos metales, formas y sonido que antes tuviera, al más lo desea.

Se construyen cerillones de 8 por 11 y más campanas, completamente á tono musical.

Las campanas fundidas hoy en esta antigua casa, producen un sonido puro y de gran majestuosidad, y su oír á doble distancia que las fundidas por otras casas.

No confundas esta antigua casa con otras que dicen poseerla á sí, pues antes y que otras grandes primoras, en precios, un ca llega á las fundidas por esta casa y con defectos en los trazo, en el sonido y material que emplea.

Esta casa ofrece grandes é cildades para el pago á plazos, garantía por quince años, transportes de ferrocarril en toda España, con de costa y riesgo de la casa.

Pídase presupuesto al Director de las Talleres de Carabanchel Bajo, Madrid.

Título expedido por los Excmos. Cabildos Oficiales de Zamorano, fundador de los mismos, de Córdoba, Oádiz, Málaga, Toledo, y recomendada por los Presbiteros é los párrocos y encargados de iglesias de sus respectivos Diócesis.

Carabanchel Bajo Madrid



"La Estrella"

Sociedad Anónima de Seguros
DOMICILIO SOCIAL: MADRID, ESPOZ Y MINA, 6
Capital desembolsado: 5.000.000 de pesetas

Seguros de incendios — Seguros marítimos
Seguros sobre la vida — Seguros de paquetes por ferrocarril

Banqueros: Banco de Gijón. — Banco de Oviedo
Banco Hispano-Americano. — Banco Español del Río de la Plata

«La Estrella» tiene hecho el depósito que previene la Ley
Sub-director en las provincias de Córdoba, Granada y Jaén:
D. Antonio Conrotte: OFICINAS, ALFAROS 28 Y 30, CÓRDOBA

Representantes en todas las capitales y pueblos importantes de España.

La Vasco-Navarra

Sociedad de Seguros contra accidentes del trabajo
DOMICILIO SOCIAL: PAMPLONA

Delegado en las provincias de Córdoba, Granada y Jaén:
D. Antonio Conrotte: OFICINAS, ALFAROS 28 Y 30, CÓRDOBA

MUJER

Nada hay tan admirable en sus efectos y virtudes, como el famoso CORDIAL DE CEREBRINA del Dr. ULRICH de New York. Gran reconstituyente. Es el TONICO IDEAL y mas completo para las mujeres debilitadas. Es sabido que la belleza, salud y fuerza juvenil del bello sexo, se pierde en gran parte, debido á las irregularidades ó trastornos de la menstruación. Muchas sufren silenciosamente en esa época y ven se marchitaran sus encantos sin saber que hacer; pero el remedio existe y es el CORDIAL DE CEREBRINA del Dr. Ulrich, que es el gran regulador. Con su ayuda el crítico periodo pasa sin molestia, devolviendo el encanto perdido, la frescura al cutis y alegría á todo su ser; y es porque dicho cordial fortalece prodigiosamente los órganos privados de la mujer, les devuelve su salud normal y al mismo tiempo equilibra el cerebro y todos los términos de los nervios. No dude Ud. Fructe este gran específico que siempre le hará bien. Cerciórese que es el legítimo—no admita sustitutos por que ninguno se parece á este remedio, y tómelo hasta completa curación. De venta en todas las Farmacias. En Madrid: Pérez, Marín y Compañía.

Fernando Guijo

Cirujano Dentista

Gondomar un número
Dónde está la fotografía

De venta en todas las centrales y buenos establecimientos de electricidad—A. E. G.—Thomson Houston Iberica S. A. Sevilla

BOLETIN DE «EL DEFENSOR» 30

El buen paño..

NOVELA
POR
JUAN F. MUÑOZ PAVON

¡Caray, qué bien ha salido la copla... nunca creí yo que fuera tan poeta: improvisar y todo!... Y á propósito de improvisaciones: voy á decirle á usted... ¡Caray y qué rico está hoy el café... una copla que improvisé también, hace dos ó tres días y que no deja de tener gracia. Usted conoce á don Juan Pérez: el médico: pues bueno: el muy pampili acaba de retratarse, vestido de toga y muceta, sentado en un sillón, y con una calavera en la mano.

—¡Oye!—y eso, por qué?
—Para que se vea que es médico, digo yo: pero resulta que, por haberlo puesto

el fotógrafo mirando al objetivo de la máquina, el retrato mira al que lo mira, y no á la calavera, ni Cristo que lo fundó. Crea usted que está lo más descajado y estrepitosamente cursi que puede usted imaginarse.

—Bueno: y tú que le has dicho?
—Decirle, nada: sino escribirle al pie, pero desfigurando la letra, para que no la conociera Carlota la del Abogado, que es á quien él se lo regaló con una dedicatoria, y que lo tiene, ó mejor dicho, lo tenía sobre el piano, esta aleluya.

Para no estar mirando la calavera,
¿Pasó que te has retratado de esta manera?

—Hijo, y tú por qué haces esas cosas?
—¿Qué quiere usted! lo vi, me hizo gracia la pedantería, se me ocurrió la copla, y como se me ocurrió, ¡ahh!... se la espeté. ¡Ahh...
—¿Qué es eso? ¿tienes sueño?
—Que me estoy ¡ahhh!... cayendo nada más.
—¿Estarás malo, hijo mío?
—Tía, yo creo que sí... ¡Tengo una pe-

sadez y unas ganas de acostarme! Si no tengo calentura, qué se yo lo que será esto.

—¡Hijo no me lo digas! ¡Jesús, María y José, y las cosas que vienen á las casas!... ¡Anda á tu cuarto ahora mismo! ¡Y lo que yo siento, hijo mío, es que quizás tendré yo la culpa, con el mal rato que te he estado dandol ¡Vaya por Dios, vaya por Dios!... Yo voy á llamar al médico, que yo no estoy tranquila.

—Si quizás no será nada.
—¿Que nada? ¡ojalá no lo fueral!... ¡á ver la frente!... ¡Como una fragua! ¡Y tan coloradol!... ¡Como un tomate! ¡Enseña el pulso!... ¡Como el de un caballo, aunque es mala comparación!... ¡Anda, hijo, acuéstate, por el amor de Dios!

—No: lo que voy á hacer es irme á la otra casa, no sea que se asuste mi padre.
—Pues que vaya contigo José dándote el brazo, no sea que te caigas en el camino y luego sea peor.
—No, señora: ¡para qué ese lujo de precauciones! luego cualquier cosilla llama la atención.
—Pues solo, no consiento yo que te vayas.

—Si ya estoy casi bueno.
—Eso es por no disgustarme.
—No: de verdad; ya me ha pasado casi todo, y en cuanto duerma un rato...
—Pues anda, hijo vete. Pero arrimadito á la pared estás! ¡Por la sombra!... ¡Que estás más malo de lo que tú te crees!
—Pues quede usted con Dios.
—Un beso, hijo... ¡Adiós y que te alivies!
—¡Madre mía del Dolor, que no sea nada!... ¡Una Misa, como no sea nada!... ¡tres! ¡digo nueve!... ¡y una cantada!... ¡Jesús, María y José! ¡y qué desgracias las que vienen á las casas á lo mejor!...

XIII

En que el médico corre peligro de que lo temen medida de una prenda de abrigo, quiero decir: de una bufanda, con otras cosas de que podrá enterarse el curioso lector.

Quien merece los honores de un capítulo aparte, es el señor doctor de El Tomillar, y no será yo ciertamente el que se lo escatime. Y con efecto.

No había ido al Romerito porque no era de Abajo, como tampoco era de Arri-

ba, y aun cuando hubiese sido abajero, en una burra, como comprende el lector, no iba á ir un señor de su categoría.

No había ido, así pues, al Romerito. Pero había presenciado la entrada desde la puerta del Casino, tomando café con unos cuantos, y le había hecho malditísima gracia ver á Carmela á la grupa del caballo de Juanito Ibáñez.

Los amigos que con él estaban, lo hubieron de notar, y no faltó de entre ellos quien se atreviera á ponerle un par de banderillas de fuego con esta sabidísima copla:

—A rey muerto, rey puesto
Dice mi madre:
No pases tú penitas,
Niña, por nadie.
Si: nadie sienta morir por la falta que haga, señor doctor.

El médico, que necesitaba poco para estallar con sólo haber visto el garrido grupo de Juanito y Carmela, tuvo de sobra con la seguidilla y el refrán: y mirando desde fosiamente á su interlocutor, se permitió decir:

—Pero siempre resultará que yo fui el que... segó: y ese, el que salió á espigar